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Marcy change !
Le monde évolue, change, toujours en mouvement. Notre 
village aussi. Tous ensemble, élus, agents, associations, 
habitants, nous donnons cet élan collectif qui, mois après 
mois, année après année, dessine notre avenir commun. 
L’équipe municipale précédente, qu’il faut saluer, nous a 
laissé un bilan solide. Sur ces fondations, une nouvelle 
impulsion a été donnée. 

Nous voici déjà arrivés à mi-mandat. Malgré des débuts 
compliqués par la crise sanitaire, que de chemin parcouru 
en trois ans ! Plusieurs grands chantiers ont été menés 
à bien, comme la rénovation de l’école communale, 
désormais plus belle, plus confortable, plus économe 
en énergie. Je pense aussi à la création du skatepark, à 
la mise en place de la vidéoprotection qui a déjà permis 
de résoudre des affaires cet été, à l’ouverture de voies 
douces, à la plantation de dizaines d’arbres, à la maîtrise 
de l’urbanisme pour un développement harmonieux 
de notre territoire. Il y a également la finalisation de la 
zone de Grande Croix avec l’implantation de nouveaux 
commerces et services, et la création d’emplois. Il y a enfin 
tous ces temps de convivialité, les fêtes, les événements, 
les animations, autant de moments privilégiés que nous 
organisons ou que nous soutenons, qui font battre le cœur 
de notre village et lui donnent son âme. 
Un autre engagement que nous avions pris, et qui est 
respecté, est la bonne gestion de nos finances. Si notre 
village change, les taux d'imposition n’ont pas changé. 

Notre belle dynamique est là, ouvrons ensemble ce nouveau 
chapitre de ce mandat !

Loïc Commun
Maire de Marcy l’Étoile
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diaporama
L’incontournable forum des associations 

Le samedi 9 septembre a eu lieu le traditionnel forum des 
associations. Près d’une cinquantaine d’associations et 

services municipaux étaient présents au complexe sportif pour 
présenter leurs activités. Qu’elles soient artistiques, culturelles, 

sportives ou solidaires, elles ont attiré un grand nombre de 
personnes pour les inscriptions. La matinée a été rythmée par 

une démonstration d’escrime et de Self Pro Krav pour le plus 
grand plaisir du public. Vous avez manqué ce rendez-vous ? 
Vous pouvez retrouver le guide des activités à l’accueil de la 

mairie ou sur le site internet de la ville. 

 Les Journées européennes 
du patrimoine 

C’est une quarantaine de personnes 
qui ont suivi les membres du Comité 

Historique pour découvrir Marcy l’Étoile 
d’hier à aujourd’hui. Cette balade 

autour du parcours historique a été un 
prétexte pour raconter le passé de la 
commune au travers d’anecdotes, de 

petits récits et d’informations insolites. 
Transmission, partage et convivialité ont 
été les maîtres-mots de ces deux belles 
matinées avec le patrimoine communal 

au cœur des échanges.  

 Une école toute neuve
Au mois de septembre, les cloches ont sonné le début de l’année scolaire mais aussi la 
fin des travaux de rénovation énergétique de l’école Françoise Dolto. Monsieur le Maire 
et l’équipe municipale ont inauguré les nouveaux locaux en présence notamment de 
Julien Perroudon, sous-préfet et secrétaire général adjoint de la Préfecture du Rhône  - 
Fabienne Tirtiaux, collaboratrice parlementaire suppléante de Thomas Gassilloud  - Hubert 
Pharabet, Inspecteur de l’Éducation Nationale. Le SIGERLy, le corps enseignant et certaines 
entreprises étaient aussi présents.  

 Fête de la rentrée : 2ème édition
Après le forum des associations, la 
journée s’est poursuivie avec la 
2ème édition de la fête de la rentrée. 
Comme l’année dernière, la 
manifestation a rencontré un vif succès 
et a attiré près de 300 personnes. 
Plusieurs animations ont été proposées 
durant l’après-midi : babyfoot géant, 
jeux en bois, vélo à smoothies, combat 
de sumo, parcours sportifs… Le Conseil 
Municipal des Jeunes était aussi présent 
et proposait à la vente des petites 
gourmandises afin de financer leur 
voyage à Paris. 

 Marcy l’Étoile à la carte
Quand le patrimoine et l’école se 
rencontrent, on obtient un bel atelier ! À 
l’occasion des Journées européennes du 
patrimoine, la bibliothèque a collaboré 
avec le Musée des sciences biologiques 
Docteur Mérieux afin de proposer aux 
élèves une initiation à la cartographie. 
Avec pour objectif la création d’une carte 
de la place Fleury Lancelin, les enfants 
ont découvert les notions d’échelle et 
d’orientation, sans perdre le Nord !

 Bienvenue à tous !
Le 16 septembre dernier, la municipalité 
a convié les nouveaux arrivants à partager 
un verre de l’amitié. Ce moment de 
convivialité a été l’occasion de leur 
souhaiter la bienvenue à Marcy l’Étoile, de 
leur présenter la commune et les services. 
Ce temps de rencontre a aussi permis 
de mettre à l’honneur les nouveau-nés 
puisque les familles ayant accueilli une 
naissance dans l’année ont été conviées. 
Plus de 65 personnes ont répondu 
présentes à l’invitation.

9 SEPTEMBRE

9 SEPTEMBRE

15 SEPTEMBRE

16 SEPTEMBRE

23 SEPTEMBRE

15 & 16 SEPTEMBRE
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 Les Virades de l’Espoir 
Les Virades de l’Espoir se sont tenues au parc de Lacroix Laval. 
C’est sous un beau soleil de fin d’été que plus de 3 000 personnes 
sont venues marcher, rouler, courir, jouer pour cette 37ème édition. 
Cette journée de mobilisation contre la mucoviscidose a été 
un succès et près de 5 000€ de fonds ont été récoltés pour la 
recherche, l’amélioration des soins et l’aide aux patients en 
difficulté. 

 Bal d’automne des seniors 
Le vendredi 29 septembre, les seniors ont enflammé la piste de 
danse de La Pyramide. Le temps d’un après-midi et au rythme 
de l’Orchestre Magali Perrier, ils ont pu jongler entre une valse, 
un tango ou un madison. Organisée par le Centre Communal 
d’Action Sociale, cette édition d’automne était très attendue : 
plus de 90 personnes y ont participé.  

 Carton plein pour le Loup d’automne 
Comme chaque année, le festival Les Nuits du Loup propose un concert exceptionnel 
dans l’automne. Cette année, en partenariat avec le festival Amply, ce n’est pas un 
mais deux artistes qui se sont produits à la bibliothèque : Thaïs Té et Tiny Shuttle. Ce 
fût un vrai succès puisque les deux groupes ont joué à guichet fermé ! L’équipe et 
le public ont pu vibrer et danser sur des airs tantôt folk et pop dans une ambiance 
intimiste et chaleureuse. 
À noter dans vos agendas :  Les Nuits du Loup reviennent  du 13 au 23 mars 2024. 

 À la quête de la médaille d’or aux Jeux Olympiques 
Dans le cadre de son projet d’établissement et en lien avec les Jeux Olympiques et Paralympiques de Paris 2024, l’équipe 
enseignante de l’école Françoise Dolto a accueilli dans ses locaux, l’escrimeuse française Manon Apithy-Brunet. L’objectif de sa 
venue était de permettre aux élèves de rencontrer une sportive de haut niveau, de découvrir son univers, sa pratique et son sport. 
Aussi, durant près de 30 minutes, les enfants de chaque classe ont pu lui poser différentes questions, préparées en amont avec 
leur institutrice. Athlète internationale, elle traverse le monde accompagné de son sabre pour affronter ses adverses en Belgique, 
en Bulgarie ou encore en Géorgie. 
À 27 ans, son palmarès est déjà impressionnant : championne d’Europe en 2023 en individuel et en équipe, médaille de bronze en 
individuel et d’argent en équipe aux JO de Tokyo en 2020, vice-championne en individuel et médaille de bronze en équipe lors des 
championnats d’Europe de 2019. Son objectif pour demain : obtenir l’or à Paris ! 

24 SEPTEMBRE

29 SEPTEMBRE

3 OCTOBRE

3 OCTOBRE
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actualité

Idéalement situés en plein centre-
bourg, près des écoles, de la maison 
de l’enfance et des commerces, les 
locaux de La Boussole accueillent depuis 
début septembre plusieurs associations 
et professionnels aux missions variées 
et complémentaires de service public : 
emploi, solidarité, santé, droit... Et ceci 
tant pour les jeunes que les familles ou 
les personnes âgées. 

Côté jeunes, ce nouveau pôle abrite 
la mission locale dédiée aux 16-25 ans 
qu’elle accompagne vers leur autonomie 
sociale et leur insertion professionnelle : 
recherche d’emploi, orientation, mobilité, 
santé.... Le lieu accueille également 
l’association Place aux emplois (lire 
aussi page 19), ainsi que la permanence 
gratuite d’une avocate mise à disposition 
par la commune et spécialisée dans 
les litiges de la vie quotidienne (santé, 
famille, succession...). 

D’UN BOUT À L’AUTRE DE LA VIE

Côté familles, c’est aussi ici que se 
tiennent désormais les médiations 
familiales organisées par l’UDAF, l’union 
départementale des familles, pour aider 

les couples en cours de séparation 
à apaiser leurs relations et favoriser 
une meilleure communication entre 
les membres de la famille. Cet espace 
propose aussi des ateliers d’aide à 
l’utilisation des outils numériques. 

Enfin, les aînés peuvent y retrouver 
les consultations de prévention santé 
(médecin et psychologue) ouvertes 
par la caisse de retraite Agirc-Arcco 
ainsi que l’accueil du SIPAG, le service 
intercommunal des personnes âgées. 

L’objectif de ce regroupement de 
structures intergénérationnelles à la 
même adresse est, explique Delphine 
Coquard, responsable du CCAS, « de 
favoriser les rencontres, les interactions 
entres les associations, les services et les 
publics, ce qui va stimuler les initiatives et 
les partenariats : grâce à cette proximité, 
des projets pourront voir le jour et se 
développer à long terme ».

Les sanitaires publics situés à proximité de la salle des mariages et des 
conférences, ont été remis à neuf et aux normes : les deux toilettes 
sont désormais accessibles PMR, les installations ont été changées 
(équipements inox) et un chauffage a été posé pour assurer la mise 
hors-gel des canalisations en hiver. Les dernières finitions ont eu lieu 
en septembre, mais ces sanitaires rénovés sont opérationnels depuis 
le 13 juillet. 

À savoir : Les travaux ont été financés par la commune et grâce à 
l'obtention d'une subvention de la Métropole de Lyon d'un montant 
de 20 121,30€. Cette dernière est aussi en charge de l'entretien des 
deux sanitaires.

UN NOUVEAU PÔLE DE SERVICES PUBLICS 
LA BOUSSOLE, INFORMATIONS ET CONSEILS

PETIT COIN 

POURQUOI LE NOM
LA BOUSSOLE ?

Ce nouveau pôle de services a 
pour ambition d'accompagner 

les usagers. Comme une 
boussole, les organismes 

présents pourront orienter et 
guider les administrés dans 

leurs démarches.

La Boussole
 informations et conseils
820 Avenue Jean Colomb
69280 MARCY L'ÉTOILE

INFORMATIONS
CCAS DE MARCY L'ÉTOILE

04 78 87 89 83
delphine.coquard@marcyletoile.fr 

L'ancien bâtiment de la crèche 
la Souris Verte, rebaptisé  " La 
Boussole ", reçoit désormais 

un large panel de services en 
faveur de la santé, l’insertion 
professionnelle, le droit des 
personnes et de la famille. 

i
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Stéphane Ruiller, quant à lui, succède à 
Fabienne Durand et endosse la casquette 
de responsable du pôle « Jeunesse et 
Sport ». Chargé de garantir la coordination 
des activités sportives municipales, la 
gestion du centre de loisirs, il est aussi 
l’interlocuteur privilégié des associations 
sportives. 

Heddi Martinez remplace Anne-Laure 
Nyziak au poste de directeur général des 
services. Présent pour accompagner la 
municipalité dans son plan de mandat, 
il assure également la coordination de 
l’ensemble des services municipaux afin 
de rendre l’action municipale la plus 
efficiente possible. 

C’est un chantier d’envergure lancé l’an 
dernier, qui se poursuivra en 2024 et 2025 
sans baisser de rythme : le changement 
des modes d’éclairage des espaces 
publics, lampadaires et projecteurs. 
Ils seront tous dotés d’ampoules Led 
d’ici fin 2025. Avant de lancer ce vaste 
programme, une étude avait été menée 
à la demande de Marcy l’Étoile par le 
syndicat de gestion des énergies de la 
région lyonnaise (SIGERLy) dont notre 

commune fait partie. Objectif : repérer 
les éclairages les plus gourmands pour 
les traiter en priorité, mais aussi identifier 
les usages : les lieux plus ou moins 
fréquentés, les espaces naturels... (lire 
aussi le Com’ à Marcy n°29 de l’automne 
2022).

PAS D’AUGMENTATION DE LA 
CONTRIBUTION

« Le coût de ces travaux sera étalé dans 
le temps, sur 15 ans, sans augmentation 
de la contribution de Marcy l’Étoile 
au SIGERLy. Cette contribution inclura 
le fonctionnement, les travaux et le 
remboursement de la dette », explique 
Yves Jasserand, adjoint à l’urbanisme, 
voirie, réseaux et cadre de vie. L’an 

prochain, la consommation d’électricité 
baissera de 65 % sur les luminaires 
rénovés, et en 2025, de 57 %. Les 
éclairages seront aussi plus précis, 
ciblant trottoirs, voiries et pistes 
cyclables, au lieu de se disperser dans 
la nuit. L’intensité lumineuse deviendra 
également modulable rue par rue, avec, 
au creux de la nuit, une réduction de 
l’éclairage de 50 % en centre-bourg et de 
70 % en périphérie. 

LA MUNICIPALITÉ S’ENGAGE POUR LA 
FORMATION 

Participer à l’insertion professionnelle 
des jeunes Marcyllois est essentiel 
pour la collectivité. C’est pourquoi la 
municipalité a fait le choix de recruter un 
apprenti au sein des services techniques, 
plus précisément aux espaces verts. 

Ce dispositif présente un intérêt tant pour 
les jeunes accueillis que pour les services 
municipaux. Créateur d’opportunités 
d’échange de compétences et de 
connaissances entre l’apprenti et les 
agents, il permet également la formation 
d’un jeune qui répond précisément aux 
besoins de la collectivité. 

LES NOUVEAUX VISAGES DE LA MAIRIE

ÉCLAIRAGE PUBLIC

MERCI ANNE-LAURE !
Originaire de l’Allier, Anne-Laure Nysiak a connu notre commune lors de ses études à Lyon. Après 
un stage au service comptabilité de la mairie, elle travaille pendant ses vacances à la bibliothèque, 
lorsqu’un poste se libère au service ressources humaines (RH). Anne-Laure Nysiak passe les 
concours de la fonction publique, est embauchée en 2003, d’abord aux RH, puis en 2007, comme 
directrice générale des services. « C’est un poste très polyvalent et varié, qui permet de toucher 
à tout et de rencontrer un grand nombre de partenaires de la commune : métropole, préfecture, 
élus, agents... ». Anne-Laure Nysiak, qui a quitté Marcy l’Étoile cet été pour des raisons familiales, 
tient à remercier Joël Piégay et Loïc Commun, ancien et actuel maires pour leur « confiance et leurs 
qualités relationnelles », ainsi que l’équipe municipale « entièrement dévouée à la population ». 
Elle occupe désormais les mêmes fonctions dans la Drôme.

REPÈRES 

Il existe plus de mille éclairages 
publics communaux

• 373 sont déjà équipés de Led
• 390 nouveaux le seront dès 2024 
• 100 % de l’éclairage public sera à 
Led fin 2025

Arrivés à la rentrée, Heddi Martinez et Stéphane Ruiller ont rejoint respectivement la Direction 
générale et le service jeunesse et sports. La valorisation du cadre de vie et le bien-être des Marcyllois 
sont leurs premières motivations. Aussi, leurs expériences, leurs connaissances et leur implication 

sont des atouts majeurs tant pour la collectivité que pour les administrés.

La rénovation des luminaires 
publics se poursuit les deux 
prochaines années. À la clé : 

de belles économies d’énergie, 
mais aussi un éclairage plus 
efficace et plus modulable.
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jeunesse et sport

LES SERVICES ONT OUVERT LEURS 
PORTES AUX PARENTS
Le vendredi 8 septembre, K’wan et l’Ethnie, 
deux structures d’accueil communal à 
destination des adolescents, ont ouvert 
leurs portes aux familles. Durant ce temps 
de convivialité, les familles étaient invitées 
à venir découvrir les locaux, à rencontrer 
les équipes d’animation ainsi que les 
responsables de structure. 

Autour d’un verre de l’amitié, les parents 
comme les adolescents ont pu poser 
leurs questions mais aussi prendre 
connaissance des programmes d’activités. 
C’est une vingtaine de familles pour K’wan 
et une trentaine de personnes pour 
l’Ethnie, qui ont fait le déplacement. 

ÇA BOUGE À L’ÉCOLE DES SPORTS
Chaque année, l’École des Sports fait 
son grand retour au mois de septembre. 
Destinée aux enfants âgées de 6 à 10 ans, 
cette dernière propose aux participants 
d’essayer diverses activités sportives avec 
pour objectif l’éveil et l’initiation sous 
forme ludique à un grand nombre de 
disciplines.

C’est ainsi que 24 enfants, durant la 
période scolaire, se retrouvent tous les 
mercredis matin pour une session de 
sports collectifs ou individuels. Encadrés 
par des éducateurs sportifs, ils ont pu 
découvrir pendant 2 mois, le hand-ball et 
le taekwondo. Ils pratiquent actuellement, 
et ce, jusqu’à fin décembre, la gymnastique 

et le FooBaSkill. Foo comme football, Ba 
comme basket et Skill comme habilité 
en anglais ! Cette nouvelle discipline est 
un sport hybride entre le football et le 
basketball. Ce jeu vise à améliorer les 
compétences indispensables aux jeux 
de ballon et favorise le développement 
de la coordination, la réflexion et la 
coopération.

L’ambition de ce dispositif est aussi de 
faire découvrir aux enfants le sport qui 
leur conviendra et qu’ils pourront ensuite 
pratiquer via une association.

HALLOWEEN EN LIGNE DE MIRE
Durant les mois de septembre et 
d’octobre, les services ont activement 
préparé la soirée d’Halloween organisée 
par la commune. Découpe de bois, 
peinture, création de piñatas ont rythmé 
le quotidien des enfants et des animateurs 
afin de proposer un décor qui réponde 
au thème : El dia de los muertos ! Les 
adolescents de l’Ethnie ont quant à eux, 
pu se mettre aux platines et développer 
leurs compétences de DJ. Épaulés par 
Arthur, leur mission était de composer 
une playlist afin de faire danser le public 
durant la soirée.

Au centre de loisirs, à K’wan ou à l’Ethnie, les jours passent mais ne se ressemblent pas ! Entre des 
portes-ouvertes, la préparation d’Halloween, les programmes d’activités, le service Jeunesse 
et Sport se démène pour les jeunes de la commune.

UN PREMIER TRIMESTRE SUR LES 
CHAPEAUX DE ROUES ! 
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UNE NOUVELLE DIRECTRICE POUR LA 
MATERNELLE

«J’ai la chance d’arriver après la bataille», 
plaisante Stéphanie Bertonnier. La 
nouvelle directrice de la maternelle, qui 
compte 4 classes, a pris ses fonctions 
dans une école toute rénovée : «les salles 
sont grandes, lumineuses, le cadre est 
très agréable, d’autant que la commune 
investit beaucoup dans l’école, dans ses 
équipements ou ses projets». 
Habitante de Vaugneray, Stéphanie 
Bertonnier a longtemps enseigné à 
l’école de Ménival, où elle remplaçait 
régulièrement sa directrice. Cette 
professeure de 40 ans, expérimentée, 
arrive avec de nombreux projets dans 
son cartable : développer l’école en plein 
air, faire participer ses élèves à un jury 
de littérature jeunesse sur la nature, 
améliorer encore la communication 
entre les équipes pédagogiques, les 
personnels et les familles. Ce qui la 
passionne : « construire avec les tout-
petits — mais aussi avec leurs parents, 
une relation sereine et confiante avec 
l’école. C’est là l’une des clés de la réussite 
scolaire plus tard ».

UN BÂTIMENT ENTIÈREMENT RÉNOVÉ
Le chantier de rénovation de l’école Françoise Dolto touche à sa fin : les ultimes travaux ont 
eu lieu pendant la Toussaint, avec la pose de VMC dans le petit gymnase et l’installation d’une 
verrière sur l’entrée de la maternelle. « Ce projet de rénovation, mené dans une école en 
activité, (travaux en site occupé), était particulièrement délicat. Mais tout le monde a joué le 
jeu : les agents techniques, ceux chargés du fonctionnement de l’école, ainsi que les agents 
d’entretien, les enseignants, les entreprises de travaux. Tout le monde a été vigilant, pour la 
sécurité de tous, et les classes ont pu être tenues au mieux dans ces conditions particulières », se 
félicite Agnès Seddas, adjointe en charge des bâtiments communaux. Entre autres, l’isolation 
thermique renforcée contribuera à réduire d'environ 40 % les consommations d’électricité 
et de gaz en période de chauffe, mais aussi d’assurer une agréable fraîcheur en été, grâce 
également à l’installation de brise-soleil. Déjà, les premiers bénéfices ont été remarqués, avec 
une nette amélioration de l’acoustique dans les salles de classe.

BIEN MANGER, C’EST IMPORTANT
Depuis 2021, la municipalité a décidé de reprendre en gestion directe la préparation des 
repas du restaurant scolaire. Auparavant assuré par un prestataire via une délégation 
de service public, c’est aujourd’hui une équipe de restauration composée de 4 agents 
qui met toutes ses compétences au service des enfants, et également des tout petits 
de la crèche et de nos seniors livrés à domicile. Vigilant quant à la qualité des repas, le 
chef-cuisinier à la tête de la brigade, s’évertue à cuisiner des produits frais, locaux et 
de saison. Il s’approvisionne entre autres à la ferme des Deux Ânes, à la boulangerie de 
Marcy l'Étoile et à la ferme des Pourchoux.  
Depuis le début de l’année, les parents ont désormais la possibilité de venir déjeuner 
gratuitement et une fois par an, avec leurs enfants scolarisés en maternelle et en 
élémentaire. Ce dispositif leur permet notamment de constater par eux-mêmes la 
qualité des repas mais aussi de découvrir l’environnement dans lequel leurs enfants 
évoluent durant le temps méridien. N’hésitez pas à venir partager ce moment privilégié 
avec votre enfant. Pour cela, vous pouvez contacter Sophie, coordinatrice enfance 
jeunesse au 04 78 87 89 65 pour vous inscrire.

DES DÉMARCHES SIMPLIFIÉES AVEC INOÉ
La rentrée scolaire a aussi été marquée par l’arrivée d’iNoé, le nouvel Espace Famille. 
Cet outil de gestion et d’inscription est plus fonctionnel que le précédent. En effet, il 
permet aux familles d’effectuer les demandes d’inscriptions, d’accéder à la facturation, 
de payer en ligne ou encore de partager et télécharger des documents. Plus besoin de 
fournir des dossiers papier puisque tout est désormais dématérialisé et mutualisé entre 
les différents services. L’objectif de la municipalité, et c’est chose faite, était de faciliter 
les démarches des parents et le suivi administratif des services municipaux. 

Le 4 septembre dernier, les enfants ont repris le chemin de l’école. 
Nouveaux locaux, nouvelle directrice à l’école maternelle, 
retour sur cette rentrée scolaire.

L’HEURE DE LA RENTRÉE A SONNÉ 
Les effectifs de 2023-2024

École Françoise Dolto

École Notre Dame

91 élèves

48 élèves

172 élèves

124 élèves

en maternelle 

en maternelle 

en élémentaire

en élémentaire

 4 classes

2 classes

 7 classes

 6 classes

9



la culture est à vous

Cette année, la bibliothèque se met au 
vert ! Dans le cadre d’une réflexion autour 
de l’aménagement et de la végétalisation 
de sa cour, la bibliothèque s’est dotée de 
3 bacs de culture en bois. Installés par la 
Société coopérative de Partage (SCOP) 
« Rendez-vous au jardin », ces derniers 
sont un nouveau moyen de sensibiliser 

au jardinage écologique tout en incitant 
les lecteurs à investir cet espace. Les bacs 
d’une taille conséquente, entre 2,5m et 4m 
de long, sont d’ores et déjà utilisés par l’École 
de la Culture, qui pour leur valorisation, a 
adapté son programme sur l’année. Aussi, 
l’équipe travaille en collaboration avec 
l’association « Plumes et Graines » qui 
propose un cycle de 5 ateliers. À travers ces 
animations autour de l’agriculture durable, 
les enfants sont sensibilisés à l’écologie et au 
développement durable tout en participant 
activement à la vie des bacs et de la 
bibliothèque. Entre paillage, préparation 
des semis et récoltes, le jardinage n’aura 
plus aucun secret pour eux !

Par la suite, d’autres animations sont 
envisagées afin de toucher un public 
plus large. Il y a là une véritable volonté 
de transformer ce jardin en un lieu 
participatif où le faire ensemble devient 
un moyen d’expérimentation, de partage 
et de convivialité. 

La bibliothèque, le CCAS et l’Ethnie s’associent 
pour un projet inédit. À la recherche de temps 
forts pour créer du lien intergénérationnel 
et sous l’impulsion d’Arthur, le médiateur 
numérique de la commune, les services se 
sont lancés le défi de remporter le trophée 
des seniors Silver Geek.

Le concept ? Une équipe de seniors, 
coachée par des adolescents, s’affrontent 
sur des jeux-vidéo, dans une ambiance 
chaleureuse et bienveillante. Pour 
préparer au mieux la compétition, Arthur 
propose des sessions d’entrainement
un mercredi sur deux à la bibliothèque. 
Les participants peuvent ainsi prendre 
connaissance des jeux proposés, se 
familiariser avec les outils et surtout 
profiter des conseils des jeunes. Pour rêver 
de la finale nationale, les équipes (duo de 
seniors) devront tout d’abord remporter 
le challenge départemental puis la finale 
régionale.

Au-delà de l’aspect compétitif, le projet 
vise avant tout à fédérer les générations 
et à créer du lien. Il s’agit d’un formidable 
outil qui permet notamment de 
sensibiliser les adolescents à la médiation 
et à l’animation tout en répondant aux 
enjeux de l’inclusion numérique et social 
des seniors.

Une fois de plus, la bibliothèque se place au  cœur  de la vie 
culturelle de la ville. Entre ouverture d'esprit via l'école de 
la culture, découvertes musicales au rythme des apéros 

concerts, création de lien intergénérationnel avec le programme 
Sylver Geek, la bibliothèque n'a pas fini de vous surprendre !

FAIRE LE PLEIN 
D'ACTIVITÉS À LA 
BIBLIOTHÈQUE

DEVENEZ 
PARTENAIRE 
DU FESTIVAL 
LES NUITS 
DU LOUP
Les Nuits du Loup sont de retour du 
13 au 23 mars 2024. Depuis plus de 
10 ans, le festival favorise la création 
artistique, musicale et encourage 
les nouveaux talents de la région. 
Avec un succès toujours grandissant, 
une programmation ambitieuse 
et un public enthousiaste, cette 
semaine musicale s’inscrit comme un 
événement culturel incontournable 
de l’Ouest Lyonnais. 

Pour cette 13ème édition, le festival est 
à la recherche de partenaires. Vous 
voulez affirmer votre engagement 
et votre soutien  pour faire vivre la 
musique ? Vous désirez soutenir un 
projet et une commune ? Vous souhaitez 
permettre au public de se retrouver et 
de vivre des instants hors du temps ? 
Devenez partenaire ! Il s’agit pour les 
entreprises de bénéficier d’une forte 
visibilité grâce aux différents supports 
de communication, de participer aux 
développement des actions culturelles 
de Marcy l’Étoile, de se faire connaître 
en valorisant son image auprès du public. 
Plusieurs formules de partenariats sont 
possibles en fonction des objectifs de 
chacun. Vous êtes intéressé ? Consultez 
le dossier partenaire : 
marcyletoile.fr/les-nuits-du-loup-2024

INFORMATIONS
Elisabeth CAYROL
responsable du festival

nuitsduloup@marcyletoile.fr
06 24 59 52 16

SILENCE, ÇA POUSSE À LA 
BIBLIOTHÈQUE

PAPI, MAMIE, À QUOI EST-CE QUE 
VOUS JOUEZ ?
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DE NOUVELLES DÉCORATIONS
Le bourg s’anime et surtout s’illumine. 
Depuis quelques années, la municipalité, 
via la commission fêtes et cérémonies, 
travaille sur les éclairages et étoffe son parc 
de décorations lumineuses. Cette année, 
c’est une structure d’envergure qui a été 
choisie pour habiller le giratoire près de la 
mairie. Ouvrez les yeux, prenez le temps 
de contempler et de vous émerveiller au 
rythme des lumières. 

LE CONCOURS DES ILLUMINATIONS
Le traditionnel concours des jardins 
et balcons illuminés, organisé par la 
municipalité, fait son grand retour ! Sortez 
vos décorations de Noël, guirlandes, bougies 
et autres automates pour mettre en lumière 
les devantures de vos maisons et de vos 
espaces extérieurs. L’inscription est gratuite 
et doit être réalisée avant le 8 décembre. 
Toutes les informations sont disponibles sur 
site internet de la mairie.
Passage du jury entre le 11 et le 15 décembre

LE MARDI DE NOËL
Les commerçants et la municipalité 
s’associent pour proposer une soirée hors 
du temps. Ils vous donnent rendez-vous 
sous la halle de la place Fleury Lancelin. 
Musique, chants, chocolat et vin chaud, 
gaufres, mandarines, papillotes, churros, 
murs de dessins, tours en calèche :  tout un 
programme pour célébrer la magie de Noël. 
Selon les rumeurs, le Père Noël devrait aussi 
être présent !
Mardi 19 décembre, de 18h à 20h, place 
Fleury Lancelin

DESSINE-MOI TON NOËL
La mairie propose à tous les enfants qui le 
souhaitent de participer au mur de dessins. 

Chacun est invité à faire 
un dessin sur le thème du 
Père Noël et de la planète 
et à venir l’afficher sur le 
support installé sous la 
halle le soir du mardi de 
Noël. Chaque participant 
repartira avec une étoile 
de Noël en souvenir. Trois 
dessins seront ensuite 
choisis par un jury et se 
verront décerner un lot 
spécial. 
Mardi 19 décembre, de 
18h à 20h, place Fleury 
Lancelin 

LA BOÎTE AUX LETTRES DU PÈRE NOËL
Du 8 au 19 décembre, la boîte aux lettres 
du Père Noël est de retour et se balade sur 
la commune. Tous les enfants sont invités à 
venir déposer leur courrier et les lutins de la 
mairie se chargeront de les transmettre aux 
ateliers du Père-Noël.

VOEUX DU MAIRE, UNE NOUVELLE FORMULE 
L’an nouveau commencera toujours le 1er janvier, mais les vœux du maire changent de 
format : dorénavant, cette cérémonie aura lieu le vendredi en fin de journée plutôt que 
le dimanche matin, afin d’être davantage en phase avec le rythme de vie et de travail des 
habitants. 
L’objectif est aussi de redynamiser ce moment traditionnel : plus qu’un long discours, « il 
s’agira de présenter concrètement ce qui a été fait en 2023 et ce qui sera fait en 2024 pour 
Marcy l’Étoile », annonce Loïc Commun, le maire de Marcy l’Étoile. Cette prise de parole 
d’environ 20 minutes sera suivie d’un « temps d’échange informel et convivial autour d’un 
verre de l’amitié », avec les marcyllois, les élus et aussi les responsables de services et les 
agents de la commune.

Rendez-vous donc le vendredi 12 janvier, à 18h30, à la salle de la Pyramide.

Synonyme de joie, de partage et d’instants en famille, les fêtes de Noël et de fin d’année sont des 
périodes à la saveur particulière. À travers un riche programme d’animations, la ville de Marcy 
l’Étoile souhaite illuminer les yeux des petits et des grands. 

NOËL APPROCHE ET SE PRÉPARE 

Devant la mairie

À la bibliothèque

À l’école Françoise Dolto

À la bibliothèque

Devant la mairie

Au centre commercial

À l’école Notre-Dame

Sous la halle

Calendrier
Vendredi 8 décembre

Lundi 11 décembre

Mardi 12 décembre

Mercredi 13 décembre

Lundi 18 décembre

Mardi 19 décembre

Du jeudi 14 au dimanche 17 décembre

Samedi 9 et dimanche 10 décembre

LA PATINOIRE EST DE RETOUR
Et que ça glisse ! Pour la deuxième fois, au cœur de 
Marcy l’Étoile, la place Fleury Lancelin accueille une 
patinoire de 200 m². Chacun pourra s’initier à la 
pratique du patinage dans un décor féerique. Une 
soirée spéciale pour l’inauguration se tiendra le 
samedi 2 décembre à 18 h30.
Du 2 décembre 2023 au 7 janvier 2024
Tarif : 1 entrée/6€ ou 5 entrées/25€
Horaires et jours d’ouverture : sur le site internet 
de la mairie

Trois questions à Henry Kouzoupis 
Adjoint au Sport et à la Vie Associative

Pourquoi faire revenir la patinoire éphémère ? 
Nous l’avions validée auprès de la population en 
décembre 2021, au rythme d’une année sur deux. 
C'est une animation agréable, joyeuse et qui donne 
une atmosphère... Bref, qui déclenche des sourires 
et donne du bonheur. Cette année, nous espérons 
atteindre les 4 000 entrées (3 800 pour la première 
édition).

Qu'en est-il d'un point de vue énergétique ?
Dans le contexte actuel et ce compte tenu de la 
consommation énergétique engendrée, nous 
avons beaucoup échangé en Commission "Sport 
et Vie Associative" ainsi qu'avec les différents élus. 
La décision de remettre ou non une patinoire 
cette année s'est vraiment posée. Ce doute était 
légitime. Il faut savoir que l'énergie nécessaire au 
refroidissement de la glace est particulièrement 
faible quand la température de l’air est inférieure 
à 5 °C. Même si les journées peuvent être douces, 
il fait généralement froid la nuit ! Au final d'ailleurs 
la consommation sera bien inférieure à celle d’une 
seule  famille de quatre personnes sur une année 
(maison de 100 m² / consommation de 12.000 Kwh).

Et si on ne sait pas patiner ?
Il y aura des aides au patinage : chacun pourra se lancer 
et apprendre. Comme il y a deux ans, des créneaux 
seront réservés pour les écoles, le centre de loisirs et 
K’wan. Tout le monde aura sa place : petits et grands, 
jeunes et moins jeunes !
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vie associative et sportive

NOS ASSOCIATIONS À L'HONNEUR

C’est à la fois un vent de renouveau et 
un retour aux sources que sa dynamique 
équipe de bénévoles veut insuffler à 
l’Association des Familles. Passage en 
revue !

L’impulsion avait été donnée il y a trois 
ans, avec le début de l’épidémie de Covid. 
Ce temps du repli sur soi avait au contraire 
lancé « une vraie chaîne de solidarité 
humaine autour des personnes isolées », 
remarquent Émilie Michaux et Béatrice 
Vallin, les nouvelles co-présidentes de 
l’Association des Familles de Marcy 
l’Étoile, qui compte environ 150 membres. 
Cet esprit d’engagement collectif se 
retrouve au travers d’opérations comme 
Nettoyons la Nature ou la participation 
à des événements municipaux, dont la 
chasse aux œufs, le défilé d’Halloween, 
le Téléthon, les Journées du Loup ou 
Octobre rose. 

DES ACTIVITÉS POUR TOUS 
Ces initiatives solidaires s’ajoutent à 
un programme d’activités enfants et 
adultes qui s’est fortement enrichi : 
danse (modern jazz, mais aussi cabaret, 

danse contemporaine, en ligne et 
fitdanse), sophrologie, dessin (BD-manga 
et peinture) ou encore poterie sur tour 
ou modelage. L’association propose 
également une séance de cinéma jeune 
public une fois par an à la Pyramide, suivie 
d’un goûter.

L’année scolaire s’achève toujours par un 
gala, « un moment fort de partage entre 
adultes et enfants qui donne tout son sens à 
notre engagement associatif », expliquent 
Émilie Michaux et Béatrice Vallin. Le 
tandem a succédé à Michelle Tornare qui 

a porté l’association pendant quarante 
ans avec une équipe fidèle de bénévoles. 
Signe de son investissement et de son 
attachement, l’ancienne présidente reste 
d’ailleurs « membre émérite » et met un 
point d’honneur à assister aux galas de fin 
d’année. 

Début septembre, Édouard Lachenal 
a décroché un second titre de vice-
champion d’Europe de savate – boxe 
française en assaut (discipline qui ne 
vise pas le KO), après s’être classé 
troisième au niveau mondial en 2022. 
Une nouvelle consécration pour ce 
sportif de 34 ans qui a débuté par la 
natation et le rock acrobatique. 

Dans ce sport qu’il pratique depuis 
2003, Édouard apprécie l’alliance de 
la stratégie, de la technique et des 
capacités physiques : « C'est un jeu 
d'échecs avec son cœur, sa tête, ses 
pieds et ses poings ». « La boxe française 
recherche l'efficacité et l'esthétique, 
en conservant l'aspect éthique et 
éducatif. La performance individuelle 
est impossible sans l'énergie collective 
de ses coéquipiers, de son entourage, de 
ses sponsors et partenaires », ajoute-t-il. 

Édouard reprendra la compétition en 
février avec l’espoir d’atteindre la « triple 
Couronne » : Champion de France, 
d’Europe et du Monde.

La Fédération Française Sports pour Tous et ses Comités Régionaux 
ont organisé la 3ème édition du Road Tour Sports et ont proposé 
des événements partout en France depuis le 3 avril. Le camion et 
les animateurs qui sillonnent le pays pour cette occasion ont fait 
une halte à Marcy l’Étoile le 17 septembre dernier. Retour sur cet 
instant sportif. 

C’est en début d’après-midi que le camion du Road Tour Sports 
est arrivé au Complexe sportif. Après l’installation du matériel, le 
gymnase a ouvert ses portes au public. Durant près de 3 heures, 
petits et grands se sont initiés à plusieurs activités : jeux de ballons, 
tai chi, speedball, karaté, parcours de motricité… Il y en avait pour 
tous les goûts ! 
L’objectif de ce dispositif est de fédérer le public autour du sport, de 
le transformer en plaisir et qu’il fasse partie intégrante du quotidien 
des Français. Le défi est relevé à Marcy l’Étoile : le public était au 
rendez-vous et plusieurs sportifs plus ou moins aguerris avait chaussé 
leurs baskets pour l’occasion.

SUR LA ROUTE DE LA FORMEUN MARCYLLOIS EN HAUT DU PODIUM

CONTACT 
adfmle@gmail.com

Et sur les réseaux sociaux 
www.facebook.com/Adfmle/ 

www.instagram.com/adfml_e/

UN NOUVEAU SOUFFLE À L’ASSOCIATION DES FAMILLES 
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Le club d’escrime de Marcy l’Étoile offre les meilleures conditions 
d’entraînement à ses sportifs, dans une salle à l’éclairage 
entièrement rénové. Rencontre avec son maître d’armes.

Tout petit, Benjamin Pigner-Richard adorait les films de cape et 
d’épée et a passé des heures devant les fenêtres de la salle d’armes 
de son quartier avant d’avoir l’âge de pouvoir enfin manier 
l’épée, le sabre et le fleuret. « L’escrime est venue à moi tout 
naturellement », résume le maître d’armes de Marcy l’Étoile, qui 
entraîne la soixantaine de membres de l’ASMC Escrime "La Quinte". 
La discipline s’adresse à tous et toutes, de 5 à plus de 60 ans. 

Ses qualités ? Développer « la concentration, l’observation et la 
réactivité, la retenue, la rapidité, la souplesse, et aussi le respect : 
ce ne sont pas forcément les plus forts qui gagnent, mais souvent 

ceux qui ont le mieux compris le jeu de l’adversaire », remarque 
Benjamin Pigner-Richard.

SEPT BELLES PISTES D’ESCRIME
Le maître d’armes, qui intervient dans d’autres clubs de la région 
apprécie particulièrement la qualité des installations du complexe 
sportif de Marcy l’Étoile : « La salle est très agréable, très lumineuse 
et s’est encore améliorée avec la rénovation de l’éclairage en LED. 
Nous avons sept belles pistes, permettant d’accueillir, pour chaque 
cours, entre 14 et 22 tireurs, avec des équipements intégrés 
directement dans les murs », souligne Benjamin Pigner-Richard. 

Le club propose de l’escrime en loisir et aussi une découverte de 
la compétition avec au moins quatre rencontres inter-clubs par an. 
Marcy l’Étoile organisera la fête de l’escrime le dimanche 28 janvier 
qui sera ouverte à tous les spectateurs au complexe sportif !

L’association ECOL, Échanges Culturels 
dans l’Ouest Lyonnais, organise des 
conférences débats sur des sujets 
d’actualité et de culture contemporaine, 
dans le cadre européen et international 
qui détermine notre avenir.

Bénéficier d’échanges intellectuels pointus 
mais abordables, avec des personnalités 
qui comptent dans leur domaine, et à 
deux pas de chez soi. C’est ce que propose 

depuis six ans l’association ECOL, fondée 
par un petit groupe de lecteurs de la revue 
Études. L’association organise quatre à 
six conférences chaque année, sur des 
thématiques variées. Pour cette saison 
2023-24 : médiation et conciliation, Proche 
et Moyen-Orient, l'organisation et le sens 
du travail, la défense, le système de santé, 
la question de l'eau...
« Je suis attiré par les thèmes complexes, 
c’est une déformation professionnelle », 

plaisante Michel Pelosse, ancien adjoint 
du précédent maire, Joël Piegay. Formé 
à l’École des Mines, il a travaillé dans 
l'industrie, enseigné l’économie, dirigé 
un bureau d’études et accompagné « des 
personnes expérimentées qui, après une 
scolarisation primaire solide, avaient pu 
devenir ingénieurs », explique ce militant 
de l’éducation et de la formation.

DES CONFÉRENCES ACCESSIBLES À 
TOUS 
L’entrée aux conférences est gratuite, 
avec parfois une participation libre aux 
frais. Ensuite, chacun reçoit un compte-
rendu écrit de l'intervention et du débat. 
« Nous sommes attentifs à ce que nos 
intervenants restent accessibles », précise 
le responsable d’ECOL, même quand il 
est question de physique quantique ! 
Michel Pelosse, qui partage l’animation 
de l’association avec Christine Verrier et 
Joseph Goubier, est content de proposer 
ces temps d’échanges à Marcy l’Étoile, 
dans une belle salle bien équipée mise 
à disposition par la municipalité. L’ECOL 
attire à chaque conférence entre 40 et 60 
personnes, parfois plus. 

À FLEURET MOUCHETÉ 

RETROUVER LE CHEMIN DE L’ECOL 
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vie locale

Christian Paquet a ouvert il y a deux ans 
la cave du bois de l’étoile. Portrait d’un 
passionné de la vigne et des vins, mais 
aussi de la transmission de savoirs et de 
goûts. 

Christian Paquet a été chimiste dans le 
domaine agricole, s’est tourné vers la 
biologie, puis a travaillé à VetAgroSup... 
Pour retrouver une passion qui ne l’avait 
jamais quitté : celle de la vigne et le vin, 

depuis ses débuts dans un laboratoire 
d’œnologie, puis sa collection d’étiquettes 
de bouteilles, jusqu’à la gestion des 
ventes de vins pour le comité d’entreprise 
du Campus Vétérinaire. Il a le sens du 
commerce, de l'événementiel, aime 
découvrir de nouveaux vignerons et une 
implication forte dans la vie marcylloise... 
Tous les ingrédients pour que voit le jour 
la cave du bois de l’étoile, ouverte par 
Christian Paquet il y a deux ans.

UNE HISTOIRE EN BOUTEILLE
La cave est aussi atypique que son 
créateur, qui associe plusieurs modes 
de diffusion : show-room sur son lieu 
d'habitation, vente en ligne, livraison 
à domicile, fourniture de restaurants 
et stand aux marchés les mercredis et 
dimanches, les semaines impaires. La 
cave du Bois de l’étoile propose aussi des 
dégustations de vins et produits régionaux 
ainsi qu’une animation « casino di-vin », 
qui permet de découvrir les régions, 
les cépages et affiner son palais en 
s’amusant.« Je ne vends que des vins que 
j’ai déjà dégustés et appréciés », explique 
Christian Paquet qui adore dénicher des 
« perles » et des nectars insolites. « Une 
bouteille n’est pas seulement du vin, c’est 
une histoire », affirme celui qui, dès qu’il 
le peut, pars à la rencontre des terroirs, 
des vins, de celles et ceux qui les font.
La cave proposera à nouveau cette fin 
d’année des paniers garnis, avec des 
spécialités en direct des producteurs. Et 
d’ici là, rendez-vous le 26 novembre au 
marché pour une dégustation de cidre et 
crêpes !

Quentin et Maureen proposent des 
spécialités du Nord de la France tous 
les dimanches soir, place de la Mairie. 
Commandez et emportez ! 

Quand il l’a acheté, au printemps 
dernier, son camion portait déjà 

l’enseigne « la Friterapie ». Un 
nom prédestiné pour Quentin, en 
reconversion professionnelle après avoir 
travaillé pendant une quinzaine d’années 
dans la grande distribution. Originaire du 
Nord de la France, le jeune restaurateur 
n’a surtout pas voulu débaptiser son 
véhicule lorsqu’il a lancé son foodtruck 
avec Maureen autour des spécialités de 
sa région natale. En premier lieu, bien sûr, 
des frites fraîches, préparées comme il se 
doit en deux cuissons et à la graisse de 
bœuf !

« DIRECT DU PRODUCTEUR »
Gage d’authenticité, la Friterapie fait 
venir ses pommes de terre, dont les 
fameuses Bintjes (l’une des meilleures 
variétés pour les frites) et sa graisse de 
bœuf directement des producteurs du 

Nord de la France. Le foodtruck propose 
également un assortiment de burgers, 
dont un burger « ch’ti » au maroilles, des 
fricadelles (sortes de saucisses), etc. Dans 
sa nouvelle activité qui le conduit dans 
les différents bourgs de l’Ouest lyonnais, 
Quentin aime la liberté, l’itinérance et 
le contact avec sa clientèle, notamment 
marcylloise : « Les gens sont sympas et 
nous avons déjà de nombreux fidèles », 
se félicite-t-il. 

Pour toujours mieux valoriser et rendre hommage à nos acteurs du quotidien qui œuvrent au 
développement de la vie locale, découvrez le portraits de nos commerçants. Nouvellement 
arrivés, présents depuis des années ou de passage sur les marchés, ils sont votre quotidien. 

DÉCOUVREZ NOS COMMERÇANTS 
ET FORAINS À L'HONNEUR 

LA CAVE DU BOIS DE L’ÉTOILE : PLUS QU’UNE CAVE !

LA FRITERAPIE NE PERD PAS LE NORD

LA FRITERAPIE
Tous les dimanches soir,

place de la Mairie, près de la Halle
de 17 h à 21 h 30. 

Il faut commander à l’avance au 
06 34 79 01 70.
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Un coup du sort, un coup de pouce et finalement un coup de 
peps. Le parcours de Johan Milan et Charlotte Pasquier a connu 
de nombreux rebondissements depuis la disparition brutale de 
l’oncle de Johan, fin 2020, avec qui il devait s’associer. Le jeune 
agriculteur alors âgé de 19 ans s’était retrouvé seul et sans 
moyens pour reprendre l’exploitation. Il avait lancé une cagnotte 
en ligne, qui lui avait permis de sauver la ferme de vaches laitières. 
« Cette mobilisation nous a donné l’idée de nous diversifier et de 
faire de la vente directe », se souvient Charlotte Pasquier. 

La ferme de Johan produit désormais aussi de la viande de bœuf 
et de veau de lait, en caissette et au détail, sur commande ou à 
choisir sur l’étal, une fois par mois aux marchés du mercredi et du 
dimanche. « L’ambiance des marchés, les échanges avec nos clients, 
cela nous change du quotidien et nous motive beaucoup ! », reconnaît 
Charlotte Pasquier. Désormais, le couple propose également 
des spécialités en conserve, blanquette, tripes et sauté de veau, 
préparées par un artisan local. La gamme s’agrandit !

Fleuries ou comestibles, vivaces ou annuelles, traditionnelles 
ou originales mais toujours locales ! 
Depuis mars, les serres du chemin fleuri proposent au marché 
des producteurs, chaque mercredi après-midi, une gamme de 
végétaux pour tous les goûts et toutes les occasions : jeunes 
plants de légumes prêts à s’épanouir au potager, potées 
décoratives associant plusieurs fleurs de saison, herbes 
condimentaires classiques (persil, menthe) et plus inattendues 
(citronnelle de Madagascar, hysope). 
« J’aime travailler avec le vivant : voir une graine germer et grandir. 
J’apprécie aussi le contact avec nos clients, qui n’hésitent pas à 
nous faire des retours d’expérience, nous donner des nouvelles 
de leurs plantations ou nous montrer en photo comment elles se 
sont développées dans leur jardin », remarque Catherine Crozier, 
fille d’horticulteurs, qui a fondé en 2021 les serres du chemin 
fleuri à Messimy avec son conjoint, Nicolas Brossard, issu, lui, du 
monde de l’élevage. Les pépiniéristes, présents sur cinq autres 
marchés, apprécient particulièrement l’ambiance et le confort 
du rendez-vous marcyllois, en après-midi, sous la Halle, qui 
protège des températures extrêmes produits... Et producteurs ! 

Poulets, poules, coqs, pintades, parfois des lapins, et pour 
les fêtes, dindes et chapons. Le stand de la ferme de Jérôme 
Dunand et Chloé Tourneux, joliment baptisée Le plein air en 
cocotte, à Yzeron, propose uniquement les animaux de leur 
propre élevage, qu’ils déclinent dans toute la gamme, depuis 
la volaille entière jusqu’aux plats élaborés (terrines, rillettes, 
lasagnes...) en passant par la vente au détail de morceaux. Ils 
ont rejoint en juin dernier le marché du mercredi, deux fois par 
mois, les semaines paires.
« Le cadre, sous la Halle en bois est très agréable et on s’entend 
bien entre producteurs », remarque Jérôme, fils d’une famille 
d’agriculteurs de Haute-Savoie, qui avait fait des études 
agricoles, mais avait quitté le métier... Pour mieux le retrouver. 
De son côté, Chloé, ancienne assistante sociale, a passé son 
brevet professionnel de responsable d’entreprise agricole, avec 
une spécialisation dans la volaille. Le couple a fondé sa ferme 
en 2021, en choisissant d’élever une race réputée pour sa chair, 
les « cous nus ». Alors que la plupart des poulets sont abattus 
à 45 jours, la ferme les élève jusqu’à 120 jours, en plein air bien 
évidemment !

DU PRÉ À L’ASSIETTE 

DITES-LE AVEC DES FLEURS 

COT COQ ET COCOTTES

Commandes à lafermedejohan69@gmail.com au ou
06 13 66 54 20 ou via le compte Facebook lafermedejohan

Il est possible de commander à l’avance, au 06 61 13 39 76, 
par mail à lepleinairencocotte@gmail.com.
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portrait

Quentin Kieffer a descendu cet été en kayak le fleuve Yukon, 
en Alaska, sur 3 000 kilomètres. Un exploit sportif et des 

rencontres inoubliables autant qu’inattendues. Récit.

UN MARCYLLOIS DANSE 
AVEC LES OURS 

C’est un rêve d’enfant devenu réalité : devenir 
explorateur. Quentin Kieffer commence 
à partir à l’aventure autour de chez lui, 
en forêt, dans le Pilat, avant de pousser 
plus loin et plus haut : trek et alpinisme 
en Haute-Savoie, puis expédition en 
Norvège et Finlande, jusqu’à la frontière 
avec la Russie. C’est là que Quentin 
Kieffer, aujourd’hui âgé de 24 ans, se 
découvre une passion pour les grands 
prédateurs de ces terres glacées, loups et 
ours : « j’en suis tombé immédiatement 
amoureux ». Le choix de l’Alaska, terre 
emblématique de l’aventure, s’est 
ensuite imposé comme une évidence, 
plus précisément le Yukon, l’un des plus 
grands fleuves du monde. 

AVANCER EN SILENCE, AU FIL DE 
L’EAU
Quentin Kieffer rassemble ses économies 
et décroche des partenariats en apport 
de matériel, dont 60 jours de nourriture 
lyophilisée. Les 3 000 kilomètres de 
descente du fleuve se feront en packraft, 
une sorte de kayak gonflable, « pour 
le défi sportif et parce qu’il n’y a pas de 
meilleur moyen que d’avancer en silence, 
au fil de l’eau, pour observer la faune ». 
Le marcyllois croise de nombreux élans, 
dont des femelles qui se réfugient sur des 
îlots du fleuve pour donner naissance à 
leurs petits, des loups, des phoques, des 
aigles pêcheurs, et aussi des ours, dont 

un grizzly venu l’observer, dressé sur ses 
pattes arrière : « Un moment grisant. J’ai 
le sourire jusqu’aux oreilles, comme un 
gamin le jour de son anniversaire ». 

« PARTI POUR LA NATURE, J’AI 
DÉCOUVERT DES AMIS »
Le jeune homme fait des rencontres 
plus imprévues encore : celles avec les 
peuples des Premières Nations. « J’étais 
parti pour la nature, j’ai découvert des amis. 
Je n’attendais pas à ce que mon voyage 
prenne cette dimension humaine ». Les 
Athabaskan lui apprennent à pêcher, 
chasser, tirer au fusil, reconnaître et 
utiliser les plantes de la toundra... Quentin 
Kieffer vit aussi une semaine dans une 
famille Youpik, sur la côte Ouest, « des 
gens qui ont tellement à nous apprendre 
et pourtant sont menacés à la fois par 
le changement climatique et par notre 
civilisation occidentale ». 

Arrivé au bout de son périple, l’aventurier 
ose un plongeon dans les eaux glacées de 
la mer de Béring, qui sépare le continent 
américain de la Sibérie. Il attire alors la 
curiosité d’une bande de bélugas qui le 
laisse évoluer ensuite parmi eux pendant 
une heure, « un ultime cadeau » offert 
par l’Alaska. Quentin Kieffer, avoue que le 
retour en ville, fin juillet, dans le bruit et la 
canicule, a été rude. Il sait qu’il repartira, 
à nouveau, seul, dès que possible. 
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Les enfants du précédent mandat ont 
œuvré pendant 2 ans au service de 
la commune. Ils ont pu notamment 
mener à bien plusieurs projets : mise 
en place d’ateliers de sensibilisation à 
l’égalité homme/femme, participation 
à une action de ramassage des déchets 
aux côtés de l’Association des Familles, 
construction de mangeoires à oiseaux… 
Ils étaient présents aux cérémonies 
officielles telles que le 11 novembre et 
le 8 mai, à la célébration des 150 ans de la 
commune. Ils ont aussi mis en place deux 
actions de vente de goûters, au sein des 
deux écoles, afin de financer en partie leur 
voyage à Paris. C’est ainsi, que le 14 octobre 
dernier, ils ont pris le train en direction 
de la capitale. Au programme de cette 
journée chargée : visite du Champs 
de Mars et de la célèbre Dame de fer, 
passage par l'Arc de Triomphe avec un 
moment de recueillement devant la 
flamme du soldat inconnu, excursion au 
Trocadéro et enfin visite de l’Assemblée 
nationale. 

Après plusieurs années d’inactivité et sous l’impulsion de l’équipe municipale, le Conseil 
Municipal des Enfants a revu le jour en 2021. Ce premier mandat arrivant à terme, les enfants 
sont retournés aux urnes pour élire 16 nouveaux membres.

DES NOUVEAUX PETITS CONSEILLERS

Chloé 
Thomassin-Joly

Anaïs 
Rocher-Fedespina 

Jaya
Mera

Agathe 
Murgia

Zélie
Charrel-Drysdale

Ciara 
Larive

Eva-Rose
Jacquot-Pardini

Margot 
Goy-Kestelyn 

Eloé-Nathan
Ahoussi

Adam 
Boutin 

Gabriel 
Desbordes

Thélio 
Jeanpierre

Eymen
Mert

Neïs 
Cart

Orion
Beugin-Royet

Nicolas 
Fuentes 

Le 10 octobre dernier, les élèves des écoles Françoise Dolto et Notre 
Dame se sont retrouvés pour procéder aux votes. Afin d’assister 
à une mise en œuvre concrète de la démocratie, les élections se 
sont déroulées dans les mêmes conditions que toutes les autres 
élections légales. C’est ainsi, que munis de leur carte d’électeur et 
après leur passage dans l’isoloir, ils ont pu entendre le traditionnel 
« À voté » au moment du dépôt de leur bulletin dans l’urne. Le 
dépouillement a eu lieu dans la foulée tout comme l’annonce des 
résultats par Jean-Yves Garabed, adjoint délégué à la vie scolaire et 
Sophie Courtial, coordinatrice enfance/jeunesse.  

8 filles et 8 garçons siègent désormais au Conseil Municipal des 
Enfants. Ils ont signé pour un mandat de 2 ans, de 2023 à 2025. 
Répartis en 4 commissions, ils pourront travailler activement 
sur des sujets qui concernent l’environnement et le cadre de 
vie, l’aménagement, la culture et l’animation, la solidarité et la 
citoyenneté. Pour cela, une dizaine de réunions régulières et trois 
réunions plénières se tiendront dans l’année. 

Les conseillers municipaux

Le Conseil Municipal des Enfants est une instance 
municipale destinée aux enfants de la commune. Il 

s’agit d’un lieu d’expression, d’échange et d’apprentissage de 
la citoyenneté. À travers ce dispositif, les enfants découvrent la 
démocratie, comprennent le fonctionnement de la commune, 
donnent leurs idées et deviennent acteurs en participant à 
l’amélioration du cadre de vie de tous les Marcyllois.

RETOUR SUR LES PROJETS 
MENÉS PAR LA PRÉCÉDENTE 
ÉQUIPE
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on en parle

QUI PEUT REPOSER AU CIMETIÈRE ?
La sépulture dans le cimetière de Marcy 
l’Étoile est due aux personnes décédées 
sur la commune quel que soit leur 
domicile, aux personnes domiciliées sur la 
commune quel que soit le lieu où elles sont 
décédées, aux personnes ayant droit à 
l’inhumation dans une sépulture de famille 
et enfin aux Français établis à l’étranger 
qui sont inscrits sur les listes électorales de 
la commune. Aucune inhumation ne peut 
avoir lieu sans une autorisation préalable 
du Maire de la commune. 

QUEL TYPE D’EMPLACEMENT ?
Les familles, en fonction des volontés 
du défunt, ont le choix quant aux 
emplacements et peuvent opter pour 
une concession, un columbarium, une 
cavurne ou une dispersion des cendres au 
niveau du jardin du souvenir. En fonction 
de leur choix, un contrat est signé avec 
la mairie. Ce dernier ne constitue pas un 
acte de vente et ne donne pas de droit de 
propriété, mais seulement de jouissance. 

En cas d’inhumation, la mairie met à 
disposition un emplacement de terre qui 
pourra, avant le transfert du cercueil, être 
pourvu d’un caveau ou d’un monument (à 
la charge de la famille). Des concessions 
simples (1 à 3 défunts) et des concessions 
doubles (jusqu’à 6 défunts) sont 
disponibles pour une durée de 30 ans. 

En cas de crémation, les cendres de 
la personne disparue peuvent être 
déposées dans un columbarium ou dans 
une cavurne. L’une comme l’autre est 

allouée pour une durée de 15 ou 30 ans. 
En fonction de l’emplacement, la cavurne 
pourra accueillir 4 ou 3 urnes. 
Le jardin du souvenir est quant à lui, un 
espace dans le cimetière destiné à la 
dispersion des cendres.

Selon les types d’emplacement, les tarifs 
ne sont pas les mêmes. Ces derniers 
sont fixés et revus tous les ans par une 
délibération du Conseil Municipal. 

LA REPRISE DES CONCESSIONS
En 2024-2025, le service état-civil de la 
mairie va lancer une campagne de reprise 
des concessions. Lorsque ces dernières 
sont échues et que les propriétaires ne 
se sont pas manifestés pour procéder 
au renouvellement, la mairie se réserve 
le droit de récupérer l’emplacement. 
Après un délai légal de 2 ans à la date 
limite de renouvellement et sans retour 
des éventuels héritiers, les ossements 
sont alors ré-inhumés dans l’ossuaire 
du cimetière, dans le respect du défunt. 
L’emplacement est alors disponible et prêt 
à être utilisé par une nouvelle famille. 
Dans les prochains mois, un affichage des 
concessions concernées sera installé sur 
le portail du cimetière. Les reprises seront 
réalisées en 2025. Le service état-civil 
invite tous les propriétaires à vérifier leur 
date d’échéance et à contacter les agents 
en cas de doute ou de questionnement.

CONTACT SERVICE ÉTAT-CIVIL
04 78 87 89 89
accueil@marcyletoile.fr

Les Brigades Nature Rhône sont à la 
recherche de bénévoles engagés pour 
la mise en place d'un nouveau dispositif 
de protection des Espaces Naturels 
Sensibles (ENS) de notre territoire : les 
écogardes. 

Dispositif décliné de celui existant dans 
les Yvelines, et soutenu par la Métropole 
de Lyon pour le développer sur son 
territoire. Il a pour but la sensibilisation 
et la médiation du public sur les enjeux 
environnementaux des ENS. Leur mission 
principale est d'œuvrer pour une bonne 
cohabitation entre les usagers des 
activités de pleine nature et la biodiversité 
métropolitaine, en effectuant des tournées 
le week-end. Pour la première année 
d'expérimentation, sur la Métropole de 
Lyon, cinq ENS seront concernés par le 
déploiement de ce dispositif avant de 
s'étendre sur leur totalité. Il s'agit des 
ENS : Vallon de l’Yzeron, Hautes-Barolles, 
Grandes Terres, Biézin et Échets. Les 
tournées débuteront en février 2024.

Les candidatures sont d'ores et déjà 
ouvertes. Vous êtes intéressé(e) ? 
Vous pouvez contacter directement 
l'organisme à ecogardes69@gmail.com

Devenez écogarde !

LE CIMETIÈRE, COMMENT ÇA MARCHE ? BRIGADES NATURE ENS

Il est important de rappeler 
que la collectivité assure 
l’entretien du cimetière mais 

pas celui des concessions achetées par 
les familles. Les agents municipaux 
sont chargés de veiller à la propreté des 
allées, des points d’eau, des clôtures… 
Cependant, il incombe aux familles 
d’entretenir l’emplacement en gardant 
un monument funéraire en bon état. 

i

Lieu de recueil et de souvenir des personnes disparues, le 
cimetière est un espace public. Sa gestion communale est 
régie par un règlement qui permet notamment de prescrire 

toutes les mesures imposées par la sécurité et la salubrité 
publique tout en donnant au cimetière le caractère de sérénité 
et d’harmonie qui lui sont propres. 
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on en parle
LISTE DE LA MAJORITÉ MUNICIPALE 
«ENSEMBLE POUR DEMAIN»

TRIBUNE

n°33 • automne 2023 •

Marcy l’Étoile a hissé le rose en octobre, avec 
plusieurs initiatives menées pour la campagne 
nationale de prévention du cancer du sein qui 
touche une femme sur huit.

On estime qu’il y aura près de 62 000 nouveaux 
cas de cancer du sein chez la femme cette 
année. Afin de sensibiliser les administrés au 
dépistage, la municipalité via le CCAS a mené 
en octobre, plusieurs actions symboliques. 
Éclairages, décorations dans le bourg, 
soutien-gorge géant, vitrine spéciale à la 
bibliothèque, flash mob sous la halle et 
représentations théâtrales à La Pyramide ont 
été proposés. 
La réflexion est d'ores et déjà lancée pour 
Octobre rose 2024. Nous vous donnons 
rendez-vous l'année prochaine !

« Solidarité-emplois » évoquait une idée 
trop restrictive d’insertion pour cette 
association, rebaptisée Place aux emplois, 
dédiée à tous les demandeurs d’emploi et à 
tous les employeurs qui embauchent. Pour 
les premiers, l’association offre un soutien 
personnalisé, confidentiel, de proximité et 
gratuit. Auprès des entreprises, elle collecte 
les offres d’emploi et leur propose des 
profils répondant à leurs besoins. Objectif : 
faire le lien entre les deux ! « Nous donnons 
aux personnes en recherche d’emploi 
le temps dont elles ont besoin pour les 
accompagner. Nous nous déplaçons 
aussi dans les entreprises », expliquent 
Régine Boulet et Chantal Maître, les deux 
bénévoles de l’antenne marcylloise, qui ont 
intégré cet été les locaux de La Boussole 
(lire page 6).

TEMPS INDIVIDUELS ET 
COLLECTIFS
Place aux emplois, qui vient 
de fêter ses 30 ans, propose 
des temps individuels (aide 
à la rédaction de CV et lettre 
de motivation, simulation 
d’entretien, en français et 
anglais...), et aussi collectifs, 
comme des jobs datings, 
jobs d'été qui rassemblent 
candidats et recruteurs. 
Avec un résultat certain : 

actuellement, il y a 112 demandeurs 
d’emploi marcyllois. L’association en a 
reçu 50 en 2022. Dix ont retrouvé une 
activité pérenne (CDI, CDD long, création 
d’entreprise, formation), et 18 des CDD de 
moins de 6 mois. Au total, l'association a 
proposé 418 postes sur l’ensemble du grand 
ouest lyonnais, dont 39 à Marcy l’Étoile, et 
17 à Sainte-Consorce.

Permanences tous les lundis, de 13 h 30 
à 15 h 30, avec ou sans rendez-vous, à La 
Boussole, informations et conseils, 
850 avenue Jean Colomb.

CONTACT 
marcyletoile@placeauxemplois.org 
04 51 26 11 78

RETROUVER LE CHEMIN DE L’EMPLOI

VOIR LA VILLE EN ROSE

Un changement de nom, un anniversaire et un 
déménagement. Ça bouge chez Place aux emplois, le 
nouveau nom de l’association Solidarité-Emplois.

Nous avons participé en septembre à 
l’inauguration des travaux de rénovation 
énergétique réalisés au groupe scolaire public. 
Nous espérons que les économies d’énergie  
seront celles annoncées et que les locaux 
seront plus confortables pour le personnel 
et les élèves. Nous avons voté pour ce projet 
en partie financé avec des subventions 
importantes de l’état dans le cadre de France 
Relance et nous nous en félicitons.

Toujours dans le cadre scolaire, nous referons 
cet automne une proposition pour revoir 
les tarifs de restauration. En effet, l’inflation 
en septembre est de 4,9 % sur un an. Nous 
pensons donc que dans l’intérêt des familles 
les moins aisées, un tarif modulé du repas à 
la cantine suivant le quotient familial est un 
vrai soulagement financier. Cela mérite une 
étude précise et chiffrée. Le restaurant scolaire 
étant en gestion municipale, nous sommes 
complètement libres de nos choix. Pourquoi 
ne pas étudier la question ? 

Nous vous souhaitons un bel automne !

Contact : www.facebook.com/agirpourmarcy

LISTE « AGIR POUR MARCY »

Lors de sa séance publique du 21 septembre, 
le Conseil Municipal de Marcy-L’Etoile a pris 
connaissance du rapport d’observations 
définitif de la Chambre Régionale des Comptes 
d’Auvergne Rhône Alpes.

Cette mission de contrôle, dont la dernière 
remonte à plus de 15 ans, a permis de 
présenter une synthèse de la gestion de la 
commune sur les années 2016 et suivantes.
Le constat est plutôt favorable pour la 
commune car, selon les premières phrases du 
rapport « la situation financière apparait très 
saine… La commune dispose d’un fonds de 
roulement supérieur à son endettement… ». 
Si des recommandations ont été proposées à 
la commune, beaucoup sont déjà en cours de 
mise en place et la municipalité continue son 
action avec toujours la même volonté d’agir 
dans l’intérêt des citoyens de la commune. 
Cependant, nous devons rester vigilants sur 
la pérennité de ce beau constat. Ainsi, par 
exemple, les mesures d’allègement de la taxe 
foncière des entreprises sont compensées 
par l’Etat avec, cependant, un risque sur la 
pérennité de cette compensation.

Notre équipe, « Ensemble pour demain » 
restera toujours vigilante pour conserver des 
finances saines à Marcy l’Etoile. 

Cela nous a permis cette année encore, de ne 
pas augmenter le taux d’imposition communal. 
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Ces derniers mois, plusieurs nids de frelons ont été repérés sur la 
commune. Tous les propriétaires disposant d'un jardin sont invités 
à la plus grande vigilance et à inspecter leurs arbres afin de vérifier 
qu'aucun nid ne s'y est installé.

Vous êtes concernés ? Il est 
fortement recommandé de 
ne pas intervenir seul et de 
faire appel à un professionnel 
désinsectiseur, qui aura pour 
mission d’éradiquer tous les 
types de nuisibles. Plusieurs 
entreprises sur le territoire 
proposent ce service. 

Prochaines dates des bennes en balade
ENCOMBRANTS : 
Le samedi 2 décembre
Lors de ces journées, une donnerie est mise 
en place. La donnerie, qu’est-ce que c’est ? 
Les objets qui relèvent des encombrants 
(voir la liste sur le site internet de la 
commune) et encore en bon état seront mis 
en donnerie. Les personnes souhaitant les 
récupérer pourront venir sur place, le jour 
même. les objets non récupérés seront mis 
en benne le soir.

Prochaines dates des bennes en balade
DECHETS VERTS : 
Tous les samedis, jusqu’au 25 novembre

com c’est pratique

MAIRIE

HORAIRES D'OUVERTURE HABITUELS
Lundi : de 8h30 à 13h et de 14h à 18h

Mardi : de 8h30 à 13h
Mercredi : de 8h30 à 13h et de 14h à 17h

Jeudi : de 8h30 à 13h
Vendredi : de 8h30 à 13h

63 Place de la Mairie
69280 Marcy l’Étoile

04 78 87 89 89
accueil@marcyletoile.fr

HORAIRES  D’OUVERTURE HABITUELS
Mardi : de 16h à 19h / Mercredi : de 10h à 19h

Jeudi & vendredi : de 14h à 18h30
Samedi et dimanche : de 9h30 à 12h30

Place Fleury Lancelin,
69280 Marcy l’Étoile

04 78 87 17 34
bibliotheque@marcyletoile.fr

BIBLIOTHÈQUE

 SOYEZ CONNECTÉS 

Retrouvez toute l’actu de votre 
commune en ligne,

sur les réseaux sociaux,
l’application Panneau Pocket

et le site internet
 >>> www.marcyletoile.fr

Facebook Instagram Panneau
Pocket

Bon à
savoir

BENNES EN BALADE  

RESTEZ INFORMÉS ATTENTION AUX FRELONS

COVOITUREZ DÈS MAINTENANT

Partir au travail ? Rejoindre son 
entraînement de sport ? Dîner entre 
amis ? Accompagner un voisin à l'hôpital ? 
Le covoiturage est une solution simple, 
efficace et économique au quotidien.

Pour des raisons d’horaires, d’accès ou de 
particularités diverses, les transports en 
commun, la marche à pied et le vélo ne 
suffisent pas toujours et l’automobile est 
nécessaire pour certains trajets. Laissez 

vous tenter par le covoiturage. Pour 
faciliter la mise en relation des conducteurs 
et des passagers, la Métropole de Lyon 
propose un service de covoiturage avec un 
site web et une appli : En Covoit’ Grand 
Lyon opéré par Karos. Le service est d'ores 
et déjà accessible. 

Comment ça marche ?
• Étape 1 : inscrivez-vous sur le site 
internet ou sur l'application
• Étape 2 : renseignez votre lieu de 
départ, votre arrivée et vos horaires
• Étape 3 : Suivant que vous êtes 
conducteur ou passager, l'application 
vous met en relation avec d'autres 
covoitureurs
• Étape 4 : organisez votre covoiturage à la 
journée, à la semaine ou quand vous voulez
• Étape 5 : c'est parti !

Plus d'informations : www.encovoit-
grandlyon.com

Ne manquez plus aucune information ! Vous pouvez désormais 
recevoir toute l'actualité de la commune sur votre téléphone 
via Panneau Pocket. Pour suivre en direct toutes les alertes et 
les informations, il vous suffit de télécharger l'application. Cette 
dernière est disponible gratuitement sur toutes les plateformes 
de téléchargement. 
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